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Niederschrift über die 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses am 
Montag, 15.06.2020, 19:00 Uhr in der Aula der Lauenburgischen Gelehrtenschule, 

Bahnhofsallee 22 

 

Anwesend : 

Vorsitzende/r 
Herr Werner Rütz  

Mitglieder 
Frau Helma Burazerovic  
Herr Sami El Basiouni  
Frau Esther Morawe  
Herr Klaus Nickel  
Herr Carsten Ramm  
Herr Klaus-Peter Roggon  
Herr Lars Rothfuß  
Herr Dr. Torsten Walther  

stellvertretende Mitglieder 
Herr Jürgen Hentschel nicht stimmberechtigt 
Herr Hagen Winkler nicht stimmberechtigt 
Frau Marion Wisbar  

weitere Stadtvertreter 
Herr Andreas von Gropper nicht stimmberechtigt 
Herr Michael Schröder nicht stimmberechtigt 

Ferner 
Herr Günter Deutschmann Seniorenbeirat 

Protokollführung 
Herr Hans-Jürgen Möller  

Von der Verwaltung 
Herr Bürgermeister Gunnar Koech  
Herr Heinrich Meyer  
Herr Gemeindewehrführer Christian Nimtz  
Herr Michael Wolf  

Sachverständige 
Herr Werner Grage Streich-Grage-Architekten 
Herr Ruderakademie Ratzeburg Reinhart 
Grahn 

Leiter Ruderakademie 

Frau Anja Kräher Fa. Goldbeck 
Herr Thomas Minich Fa. Goldbek 
Frau Hendrike Streich-Grage Streich-Grage-Architekten 
Frau Maja Wätke Vereinigte Stadtwerke 
 
 

Entschuldigt: 

Mitglieder 
Herr Henry Lucassen  
Herr Prof. Dr. Ralf Röger  
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Öffentlicher Teil 

 
Top  1 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Eröffnung der Sitzung durch die/den Vorsitzende/n und Feststellung der ordnungsge-
mäßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 19.02 Uhr, begrüßt die Anwesenden und stellt fest, 
dass Frau Wisbar als stellvertretendes Mitglied für Herrn Prof. Dr. Röger anwesend ist. Herr 
Lucassen fehlt entschuldigt. Alle anderen Mitglieder sind anwesend. Der Ausschuss ist mit 
zehn Mitgliedern beschlussfähig. Herr Möller wird zum Protokollführer ernannt. Der Vorsit-
zende schlägt vor, Frau Streich-Grage, Herrn Grage – Streich-Grage Architekten, Herrn 
Grahn – Leiter der Ruderakademie, Frau Wätke – Vereinigte Stadtwerke, Frau Anja Kräher, 
Herrn Thomas Minich – Fa. Goldbeck, zu Sachverständigen zu erklären.  
 
Beschluss: 
Frau Streich-Grage, Herr Grage – Streich-Grage Architekten, Herr Grahn – Leiter der Ruder-
akademie, Frau Wätke – Vereinigte Stadtwerke, Frau Anja Kräher, Herr Thomas Minich – Fa. 
Goldbeck werden zu Sachverständigen erklärt. 
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
 
 
Top  2 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Anträge zur Tagesordnung mit Beschlussfassung über die Nichtöffentlichkeit von Ta-
gesordnungspunkten 
 
Der Vorsitzende weist darauf hin, das eine geänderte Tagesordnung mit dem TOP 16 als 
Tischvorlage vorliegt. 
Der Vorsitzende schlägt vor, die Tagesordnungspunkte 14 bis 17 nicht öffentlich zu behan-
deln 
 
Beschluss: 
Die Tagesordnung wird um den TOP 16 ergänzt. 
Die Tagesordnungspunkte 14 bis 17 werden nicht öffentlich behandellt.  
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
 
 
Top  2.1 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Tagesordnung 
 
Öffentlicher Teil 
Punkt 1 Eröffnung der Sitzung durch die/den Vorsitzende/n 

und Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, 
der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit  

 

Punkt 2 Anträge zur Tagesordnung mit Beschlussfassung 
über die Nichtöffentlichkeit von Tagesordnungs-
punkten  

 

Punkt 3 Beschluss über Einwendungen zur Niederschrift 
vom 18.05.2020  

 

Punkt 4 Bericht über die Durchführung der Beschlüsse  SR/BerVoSr/198/2020 
Punkt 5 Bericht der Verwaltung  SR/BerVoSr/199/2020 
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Punkt 6 Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwoh-
nerinnen und Einwohnern  

 

Punkt 7 Umbau und Erweiterung der Ruderakademie Rat-
zeburg - Umsetzungsbeschluss  

SR/BeVoSr/313/2020 

Punkt 8 VSG Vereinigte Stadtwerke: Neubau Verwaltungs- 
und Technikstandort – Ratzeburg  

SR/BerVoSr/201/2020 

Punkt 9 2. Änderung und Ergänzung des Bebauungsplanes 
Nr. 23 "südwestlich Zittschower Weg, nordöstlich 
Posener Straße" im Verfahren nach § 13a BauGB - 
abschließende Beschlussfassung  

SR/BeVoSr/311/2020 

Punkt 10 Ausleuchtung der Kleingartenwege Sankt Georgs-
berg  

SR/BeVoSr/295/2020 

Punkt 11 Planungen von Nachbargemeinden   
Punkt 11.1 Planungen von Nachbargemeinden: Stadt Mölln - 

Aufstellung des Bebauungsplan Nr. 109  
SR/BeVoSr/314/2020 

Punkt 11.2 Planungen von Nachbargemeinden: Gemeinde 
Ziethen - Aufstellung des Bebauungsplans Nr. 11 
und 13. Änderung des Flächennutzungsplanes  

SR/BeVoSr/315/2020 

Punkt 12 Anträge   
Punkt 12.1 Antrag der FRW-Fraktion: Asphalt "Unter den Lin-

den"  
SR/AN/026/2020 

Punkt 12.1.1 Pflaster Unter den Linden  SR/BeVoSr/298/2020 
Punkt 12.2 Antrag FRW-Fraktion: Kleiner Park an der Sedan-

wiese  
SR/AN/025/2020 

Punkt 12.2.1 Kleiner Park an der Sedanwiese  SR/BeVoSr/312/2020 
Punkt 12.3 Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen: Errich-

tung eines Fahrradbeirates  
SR/AN/027/2020 

Punkt 12.4 Antrag des Seniorenbeirats: Einrichtung einer Ge-
schwindigkeitsmesstafel im Bereich Schweriner 
Straße zw. Ortseingang aus Richtung Ziethen und 
Kreuzung Zittschower Weg/ Burgfeld  

SR/AN/028/2020 

Punkt 13 Anfragen und Mitteilungen   
Punkt 13.1 Anfrage der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen: Stra-

ßenbeleuchtung-Nachtinsekten  
SR/AF/002/2020 

 
Nicht Öffentlicher Teil  
Punkt 14 Umbau und Erweiterung der Ruderakademie 

Ratzeburg - Statusbericht  
SR/BerVoSr/200/2020 

Punkt 15 Bauleitplanung im Bereich der Bergstraße - 
nicht öffentlich  

SR/BerVoSr/178/2020 

Punkt 16 Einrichtung einer Parcour-Anlage auf der Ju-
gendfreizeitfläche “Riemannstraße”, hier: Antrag 
an die AktivRegion Herzogtum Lauenburg Nord 
e.V. auf Förderung 

SR/BeVoSr/288/2020/1 

Punkt 17 Bauanträge, Voranfrage, Baugesuche   
 

 
 
 
Top  3 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Beschluss über Einwendungen zur Niederschrift vom 18.05.2020 
 
Inhaltliche Änderungen der Niederschrift wurden nicht beantragt. Damit ist eine Beschluss-
fassung nicht notwendig.  
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Top  3.1 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Bekanntgabe nicht öffentlicher Beschlüsse der 14. Sitzung vom 18.05.2020 
 
Der Vorsitzende gibt die in der nicht öffentlichen Sitzung vom 18.05.2020 gefassten Be-
schlüsse bekannt: 
 
Umbau und Erweiterung der Ruderakademie  
Die der Originalvorlage anliegenden Statusberichte der Tewis Projektmanagement GmbH 
werden zur Kenntnis genommen.  
Der vorgestellte Vorentwurf zum Umbau und zur Erweiterung der Ruderakademie wird zu-
stimmend zur Kenntnis genommen. Die Verwaltung wird beauftragt, die Planung auf dieser 
Basis voranzutreiben, um dann fristgerecht einen entsprechenden Förderantrag vorlegen zu 
können.  
 
Fahrbahndeckenerneuerung Kl. Wallstraße/Fischerstraße – Vergabe 
Aufgrund der durchgeführten öffentlichen Ausschreibung mit Submissionstermin am 
17.04.2020 wird der Zuschlag dem günstigsten Bieter, der Fa. Eurovia aus Hamburg in Höhe 
von 86.158,17 € brutto erteilt. 
 
Ausbau der Wohnwege Fr.-Ebert-Straße – Vergabe Planungsleistungen 
Für die o.a. Baumaßnahme wurde eine Preisanfrage zur Planungsleistung ausgeschrieben. 
Der günstigste Bieter kann seine Leistung nicht zu dem abgegebenen Angebot durchführen, 
sodass der Auftrag dem zweitgünstigsten Bieter, dem Planungsbüro Hahm aus Lübeck, in 
Höhe von 10.281,39 € erteilt wird. 
 
 
 
Top  4 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Bericht über die Durchführung der Beschlüsse 
Vorlage: SR/BerVoSr/198/2020 
 
Es bestehen keine Nachfragen. Die Berichtsvorlage wird zur Kenntnis genommen.  
 
 
 
Top  5 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Bericht der Verwaltung 
Vorlage: SR/BerVoSr/199/2020 
 
Es bestehen keine Nachfragen. Die Berichtsvorlage wird zur Kenntnis genommen.  
 
 
 
Top  6 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern 
 
Es liegen keine Wortmeldungen der Einwohner vor. 
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Top  7 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Umbau und Erweiterung der Ruderakademie Ratzeburg - Umsetzungsbeschluss 
Vorlage: SR/BeVoSr/313/2020 
 
Das Gesamtprojekt wird durch das Architektenbüro Streich-Grage vorgestellt. 
Frau Streich-Grage erläutert anhand von Lage- und Grundrissplänen die Aufteilung der 
Räumlichkeiten sowie die allgemeine Ausgestaltung. 
 
[19.20 Uhr: Herrn Bgm Koech erscheint zur Sitzung] 
 
Herr Grage stellt den Verfahrensstand (z.B.  Statik, Baugrundgutachten, Brandschutz) dar 
und gibt zur Kenntnis, dass das Verfahren zur Förderantragsstellung voraussichtlich ziel-  
und zeitgerecht abgeschlossen werden kann. Es werden anhand von verschiedenen 3- D 
Darstellungen die Unterschiede zwischen Alt- und Neubau aufgezeigt.  
 
Seitens des Vorsitzenden wird auf die Kostenaufteilung eingegangen.  
Herr Winkler fragt nach, ob eine Installation von begrünten Dächern vorgesehen ist. Dieser 
Umstand wird von den Architekten erläuternd bejaht, es warden Teil-Dachflächen begrünt. 
Herr Koech bedankt sich ausdrücklich für das überaus gute Engagement der Architekten und 
des gesamten Projektteams.    
 
Beschluss:  
Der Ausschuss beschließt, der Stadtvertretung zu empfehlen, der Umsetzung des vorgestell-
ten Projektentwurfs für den Umbau und die Erweiterung der Ruderakademie Ratzeburg zu-
zustimmen. Das erforderliche Umsetzungsbudget in Höhe von 12.210.000 € ist in den Haus-
halt der Stadt Ratzeburg eingestellt.  
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
 
 
Top  8 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
VSG Vereinigte Stadtwerke: Neubau Verwaltungs- und Technikstandort – Ratzeburg 
Vorlage: SR/BerVoSr/201/2020 
 
[19.46 Uhr: Bgm Koech verlässt die Sitzung] 
[19.48 Uhr: Bgm Koech erscheint zur Sitzung] 
 
Einleitend erläutert Frau Wätke (VSG) das Gesamtprojekt “Neubau Verwaltungs- und Tech-
nikstandort” der VSG in Ratzeburg.  
Frau Kräher sowie Herr Minich von der Fa. Goldbeck geben im Einzelnen Einblicke in den 
Verfahrensstand, die Gestaltung des Standortes sowie deren Nutzungskonzepte. Es werden 
die Betriebsflächen wie Verwaltung, Werkstätten, Baustoffarten, Fassadendarstellung aufge-
zeigt. 
Herr Ramm fragt nach der Barrierefreiheit des Gebäudes. Frau Kräher erläutert hierzu, dass 
das Gebäude als barrierefrei geplant ist. 
Frau Burazerovic möchte nähere Auskunft über ein ökologisches Gesamtkonzept haben. 
Hierzu antworten Frau Kräher wie auch Frau Wätke, das die Ökologie bei der Planung mit 
eingebunden wurde (z.B. Insektenfreundliche Bereiche etc). 
 
[20.10 Uhr: Herr Ramm verlässt die Sitzung] 
[20.13 Uhr: Herr Ramm erscheint zur Sitzung] 
 
Herr Dr. Walther stellt die Anzahl und die Gestaltung der Parkplätze in Frage. 
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Frau Wätke stellt klar, dass die Funktionalität der Parkplätze im Vordergrund steht. Sehr wohl 
sei bei der Planung der ökologische Hintergrund jederzeit berücksichtigt worden. 
 
Frau Wätke erläutert auf Nachfrage von Herrn Hentschel einen möglichen Standort einer 
Wasserstofftankstelle. 
 
Herr Wolf weisst darauf hin, dass seitens der VSG grundsätzlich alle Vorgaben des gültigen 
und durch die Gremien der Stadt Ratzeburg aufgestellten B-Planes eingehalten werden. 
  
Herr Minich stellt in Aussicht, dass das Gebäude im Sommer 2022 bezugsfertig ist. 
 
 
[20.19 Uhr: Herr Koech verlässt die Sitzung] 
[20.23 Uhr: Herr Koech erscheint zur Sitzung] 
 
 
 
Top  9 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
2. Änderung und Ergänzung des Bebauungsplanes Nr. 23 "südwestlich Zittschower 
Weg, nordöstlich Posener Straße" im Verfahren nach § 13a BauGB - abschließende 
Beschlussfassung 
Vorlage: SR/BeVoSr/311/2020 
 
Herr Wolf erläutert kurz den Sachverhalt 
 
Beschluss: 
1. Die während der öffentlichen Auslegungen der Entwürfe der 2. Änderung und Ergänzung 

des Bebauungsplanes Nr. 23 „südwestlich Zittschower Weg“ abgegebenen Stellung-
nahmen privater Personen sowie die Stellungnahmen der Behörden und sonstigen Trä-
ger öffentlicher Belange hat die Stadtvertretung geprüft. Den aus der Anlage der Origi-
nalvorlage ersichtlichen Abwägungsvorschlägen wird gefolgt. Die Verwaltung wird beauf-
tragt, diejenigen, die eine Stellungnahme abgegeben haben, von diesem Ergebnis in 
Kenntnis zu setzen. 

2. Aufgrund des § 10 des Baugesetzbuches beschließt die Stadtvertretung die 2. Änderung 
und Ergänzung des Bebauungsplanes Nr. 23 „südwestlich Zittschower Weg“ bestehend 
aus der Planzeichnung (Teil A) und dem Text (Teil B), als Satzung.  

3. Die Begründung wird gebilligt.  
4. Der Beschluss des Bebauungsplanes durch die Stadtvertretung ist nach § 10 Abs. 3 

BauGB ortsüblich bekannt zu machen. In der Bekanntmachung ist anzugeben, wo der 
Plan mit der Begründung während der Sprechstunden eingesehen und über den Inhalt 
Auskunft verlangt werden kann. Der Bebauungsplan wird im Internet unter 
www.ratzeburg.de/Bauleitplanung eingestellt und über den Digitalen Atlas Nord des Lan-
des Schleswig- Holstein zugänglich. 

5. Der Bürgermeister wird beauftragt, den F-Plan zu berichtigen. 
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
 
 
Top  10 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Ausleuchtung der Kleingartenwege Sankt Georgsberg 
Vorlage: SR/BeVoSr/295/2020 
 
Nachdem Herr Wolf die allgemeine Sachlage erläutert und insbesondere die Aktenlage nach 
dem Schriftwechsel in den 70 er Jahren darstellt, entwickelt sich eine rege Diskussion über 

http://www.ratzeburg.de/Bauleitplanung
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das geplante  Vorhaben. Die Vor- und Nachteile der künftigen Kostenübernahme werden 
zwischen den Ausschussmitgliedern angesprochen. Schlussendlich einigt man sich auf den 
Beschluss mit einem entsprechenden Zusatz.    
 
Beschluss: 
Um dem öffentlichen Interesse zur fachgerechten, energiearmen Ausleuchtung der Verbin-
dungswege in der Kleingartenanlage St. Georgsberg gerecht zu werden, übernimmt künftig 
die Stadt Ratzeburg das Lichtpunktentgelt von derzeit (brutto) 128,40 €/Lichtpunkt, bei 16 
Lichtpunkten somit 2054,42 € pro Jahr. 
Es wird davon ausgegangen, dass die Wege künftig auch dauerhaft der Öffentlichkeit fußläu-
fig zur Verfügung stehen.  
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
 
 
Top  11 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Planungen von Nachbargemeinden 
 
Top  11.1 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Planungen von Nachbargemeinden: Stadt Mölln - Aufstellung des Bebauungsplan Nr. 
109 
Vorlage: SR/BeVoSr/314/2020 
 
Herr Wolf erläutert kurz den Sachverhalt.  
 
Beschluss: 
Da die Planungen der Stadt Ratzeburg durch die Planungen nicht oder nur entfernt berührt 
werden, wurde auf die Abgabe einer Stellungnahme verzichtet. 
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
 
 
Top  11.2 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Planungen von Nachbargemeinden: Gemeinde Ziethen - Aufstellung des Bebauungs-
plans Nr. 11 und 13. Änderung des Flächennutzungsplanes 
Vorlage: SR/BeVoSr/315/2020 
 
Sowohl Herr Roggon als auch Herr Dr. Walther regen in dieser Angelegenheit an, dass die 
Ratzeburger “Innenverdichtung” vorangetrieben werden sollte. 
In diesem Zusammenhang wäre eine verdichtete Wohnbebauung in den umliegenden Ge-
meinden ebenso wünschenswert.    
 
Beschluss: 
Da die Planungen der Stadt Ratzeburg durch die Planungen nur entfernt berührt werden, 
wird auf die Abgabe einer Stellungnahme im Rahmen dieser frühzeitigen Beteiligung verzich-
tet. Im Rahmen einer späteren Beteiligung mit detaillierteren Inhalten und einer Begründung 
des Bebauungsplanes ist ggf. eine Stellungnahme abzugeben.  
 
Ja 8  Nein 0  Enthaltung 2  Befangen 0   
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Top  12 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Anträge 
 
Top  12.1 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Antrag der FRW-Fraktion: Asphalt "Unter den Linden" 
Vorlage: SR/AN/026/2020 
 
Top  12.1.1 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Pflaster Unter den Linden 
Vorlage: SR/BeVoSr/298/2020 
 
Einleitend erläutert Herr Hentschel den Antrag der FRW. Die Lärmbelästigung durch das Be-
fahren durch PKW´s sei nicht zumutbar. Die Historisierung der Gestaltung (hier: Pflasterung) 
stellt somit eine untergeordnete Gewichtung der Interessen dar und sei “zurückzudrängen”. 
Sowohl Herr Ramm als auch Herr Rothfuß sind der Meinung, dass durch eine Geschwindig-
keitsreduzierung der Lärmpegel deutlich gesenkt werden könnte. Herr El Basiouni bestreitet 
dieses. 
Herr von Gropper verweist in diesem Zusammenhang auf die Ausgestaltung der Herrenstra-
ße / südliche Sammelstraße. 
Abschließend wird über eine mögliche Kontrolle der Geschwindigkeit diskutiert.  
Der vorliegende Antrag wird daraufhin von Herrn Hentschel zurückgezogen.  
 
Beschluss: 
Zur Erprobung wird die Verwaltung gebeten, bei der, Verkehrsaufsicht des Kreises Herzog-
tum Lauenburg ein Antrag auf eine Geschwindigkeitsreduzierung auf 30 km/h für den Bereich 
“Unter den Linden” zu beantragen. Die Probephase soll auf ein Jahr beschränkt werden.  
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
 
 
Top  12.2 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Antrag FRW-Fraktion: Kleiner Park an der Sedanwiese 
Vorlage: SR/AN/025/2020 
 
Top  12.2.1 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Kleiner Park an der Sedanwiese 
Vorlage: SR/BeVoSr/312/2020 
 
Herr von Gropper erläutert den Antrag mit der Bitte, den benannten Bereich aufzuwerten. 
Diesen Wunsch schließt sich Herr Dr. Walther an und wünscht, in diesem Bereich “größer” zu 
denken (Achse als Biotopverbund). 
Seitens der Verwaltung wird daraufhin der vorhandene Landschaftsplan für diesen Bereich 
erläutert. 
Der Antrag wird daraufhin von Herrn von Gropper zurückgezogen.  
 
 
 
Top  12.3 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen: Errichtung eines Fahrradbeirates 
Vorlage: SR/AN/027/2020 
 
Herr Dr. Walther erläutert den Antrag. 
Herr Rütz, Herr Rothfuß als auch Herr von Gropper stellen in Frage, ob es hierfür ein geson-
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derten Beirat bedarf. Es werden Bedenken über die Rechtsmethode eines Fahrradbeirates 
nach den Vorschriften der Gemeindeordnung geäußert. Nach kurzer Diskussion ändert Herr 
Dr. Walther den Antrag dahingehend ab, dass die Arbeitsgruppe Radverkehr wieder aufge-
lebt werden soll. Neben den Ausschussmitgliedern des Planungs-, Bau- und Umweltaus-
schusses sollen andere interessierte Bürger die Möglichkeit eröffnet bekommen, an dieser 
Arbeitsgruppe teilzuhaben. 
 
Beschluss: 
Der Planungs-, Bau- und Umweltausschuss beschließt, die seinerzeit bereits ins Leben geru-
fene Arbeitsgruppe Radverkehr wieder aufleben zu lassen. Neben den Mitgliedern des Aus-
schusses sollen andere, besonders interessierte Bürger die Möglichkeit eröffnet bekommen, 
an dieser Arbeitsgruppe teilzuhaben.  
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
 
 
Top  12.4 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Antrag des Seniorenbeirats: Einrichtung einer Geschwindigkeitsmesstafel im Bereich 
Schweriner Straße zw. Ortseingang aus Richtung Ziethen und Kreuzung Zittschower 
Weg/ Burgfeld 
Vorlage: SR/AN/028/2020 
 
Herr Deutschmann stellt den Sachverhalt seines Antrages dar.  
Herr Koech sagt zu, dass die in Zukunft zu beschaffenen Geräte auch dort zum Einsatz 
kommen werden. Herr Wolf gibt zu Bedenken, dass dort ggf. noch weitere Genehmigungen 
einzuholen wären, da es sich um einen Standort außerhalb der Ordsdurchfahrt (OD) handelt. 
Hier liegt die Zuständigkeit bei dem Bund.  
 
Beschluss: 
Auf Empfehlung des Seniorenbeirates wird die Verwaltung gebeten, einen Antrag bei der 
Verkehrsaufsicht des Kreises Herzogtum Lauenburg zu stellen, zwei Geschwindigkeitsmess-
tafeln aufstellen zu dürfen und die hierfür erforderlichen sonstigen Genehmigungen einzuho-
len. 
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
 
 
Top  13 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Anfragen und Mitteilungen 
 
- Herr Ramm fragt nach, ob Hintergründe über die kurzfristig geänderte Verkehrsführung in 
der Schmilauer Straße bekannt sind. Herr Rütz erläutert, dass es sich um eine Baumaßnah-
me in Schmilau handelte, deren verkehrsrechtliche Auswirkungunen kurzfristig Ratzeburg 
tangierten. 
- Herr Dr. Walther fragt nach einem Zwischenbericht in Sachen des Programmes “Bike and 
Ride”. Herr Wolf gibt zur Kenntnis, dass die Bahn sich zur Zeit noch in einer Prüfungsphase 
befindet. 
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Top  13.1 - 15. Sitzung des Planungs-, Bau- und Umweltausschusses v. 15.06.2020 
Anfrage der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen: Straßenbeleuchtung-Nachtinsekten 
Vorlage: SR/AF/002/2020 
 
Herr Dr. Walther erläuterte die Anfrage in Sachen Straßenbeleuchtung. 
Herr Rothfuß zeigt sich ggü. der Anfrage kritisch und fragt nach, warum erst jetzt derartige 
Angelegenheit nachgefragt wird, zumal die Straßenbeleuchtung mehrfach in der Vergangen-
heit thematisiert wurde.  
Herr Meyer gibt bekannt, dass die Vereinigten Stadtwerke sich in allen Belangen mit den 
vorgebrachten Argumenten befasst hat. So wird z. B. eine Abdimmung der Lichtintensität 
vorgenommen. Die entsprechenden Lichtkegel werden ortsspezifisch ausgerichtet. Von einer 
generellen,  auch kürzeren Abschaltung wird aus betriebswirtschaftlichen Überlegungen Ab-
stand genommen. 
 
 
[Der öffentliche Teil endet um 21.34 Uhr]   
 
 
 
 
 
Ende: 22:30 
 
gez. Werner Rütz gez. Hans-Jürgen Möller 
Vorsitzende/r Protokollführung 
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